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今日潍坊

周读
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3 2岁的李敏最
近和婆婆闹了点矛
盾 ，缘 起 放 开 二 胎
后，李敏的婆婆非常
想要他们夫妻生二
胎，但是想到目前的
经济压力还有自己
辛苦打拼的工作，李
敏没有同意，婆媳关
系 有 点 紧 张 。李 敏
说，总之，政策出台，
老人喜不自禁，年轻
人顾虑重重，家里的
孩子担惊受怕。

刚听到消息

婆婆就从老家赶来开家庭会议

李敏有一个4岁的儿子，说起自己的孩子，
李敏脸上洋溢着幸福的笑容。当提起二胎话题
时，笑容变成了愁容。

“知道这个消息的当天，婆婆就从家
中赶了过来，旁敲侧击了一番。”李敏说，
当放开二胎政策传出后，她的婆婆就
从临朐老家赶到潍坊，召开家庭会议。
李敏说，自己的老公是独生子，但她
不是。政策没出台之前，生二胎的话
要罚钱，所以公公婆婆一直没有提
二胎这个话题。“虽然以前没有公开
提，但是老人也总是说看着别人家
两个小孩，特别热闹。”

在李敏的婆婆看来，儿女双全
是家庭幸福与否判断准则，家里最
好男孩女孩都有，可以凑个“好”
子。李敏说，生男孩女孩又不是自己

说了算，生个女孩还好，万一再生个
男孩，压力更大。所以她在开家庭会议

的时候一直沉默不语。
“婆婆说有孩子就有世界，早就盼着政策

松动，再就是随着二胎的增多，老人攀比心理
也出现了。到了这个年龄，不比房子车子，比孩
子，不光比质量还比数量。”李敏说，老人搬出
了很多生二胎的好处，例如两个宝宝互相是个
伴；第一胎的很多用品再利用，养育成本降低；
以后老了有更多帮手等。

李敏的婆婆告诉记者，她想让儿子和媳妇
生二胎，完全是为了儿子和媳妇着想。人有
生老病死，这是自然现象谁也避免不了，老
了病了就需要有人照顾,照顾的重任基本就全
落到了孩子的身上，照顾一天两天还行，时
间长了就有问题了，孩子自己还要工作，日
夜陪护身体也吃不消，这些还可以坚持的
话，要是两位老人同时生病，那就真的分身
乏术了，雇用陪护费用太高，本来老人生病
住院就需要很多钱，双管齐下，一般家庭很

难承受得起，要是孩子多一点，可以最大程
度地分担这些事情。

“现在生还不晚，趁现在我腿脚方便，
还可以帮着照顾。”李敏的婆婆说，看着朋
友家有孙子孙女，就特别羡慕。养孩子有老人，
一切不用儿子媳妇操心，但是看着儿子媳妇好
像不愿意，她也很无奈。

年轻人对二胎有心无力

李敏说，婆婆说的二胎的好处，她不是不
知道。独生子女家庭都是对孩子嘘寒问暖百依
百顺，孩子自己也会产生强烈的优越感，觉得
这么多人关注着自己，自己就像小皇帝一样有
权威，不可避免会养成任性的习惯。而两个孩
子就能很好地解决这些问题，孩子之间会比
较看看谁更乖巧懂事，大人适当的表扬好
的，激励落后的，孩子不自觉地就向着好的
方面发展了。如果不考虑养育成本，还是很
想要一个的。

现在生活成本太高，让李敏没有生二胎
的勇气。“房子车子已经让我们不堪重负，
如果再要两个孩子无疑要降低生活质量，用
质量来换取数量，年轻父母往往难以鼓足勇
气。”李敏说，不只是经济方面，还有精
力。她们要工作，还要教育孩子，分身乏
术。养一个孩子已经耗尽不光一家人的精力
还有财力。幼儿时期的奶粉钱，学习时期的
学费和对孩子教育的投入，结婚时期男方的
房子，车子等问题，女方的陪嫁费。就光房
子问题就已经压死一大片，即使有心想生二
胎又如何能养得起二胎？

李敏说，一胎父母还能帮着带带，二胎
父母的年龄也大了，照看孩子更是问题。特别
像她一胎是男孩子，很怕再生男孩。如果一胎
是女孩子，可能还会考虑。另外，如果生了二
胎，她的事业就会搁浅。自己辛辛苦苦打拼的
事业，她不舍得。

“一个女人的黄金期能有几年啊，两个
孩子生完，职业生涯也过半了。”

在开完家庭会以后，李敏和老公认真考
虑权衡了很久，还是决定不再生了。他们决

定要把所有的精力和爱都给唯一的孩子。好
好引导，锻炼孩子的独立能力，“都说独生
子女很孤独，没有伴，但我看到身边的例子
都是老大担负照顾老人和帮助老二的责任，
不能自由任性的过自己的生活，我还是想要
儿子简单快乐生活就好。 ”

第一个孩子感到了威胁

在开家庭会议的时候，李敏和老公一直
保持沉默。4岁儿子的哭声打破了僵局。4岁
的儿子对着奶奶说，他不要弟弟和妹妹。家
庭会议在儿子的哭声中结束了。

李敏的婆婆看孙子哭得那么伤心，当天
便没有再说。后来就避开孙子，单独跟她们
聊。李敏的孩子虽然只有4岁，看着小，但是
特别机灵。只要奶奶把妈妈和爸爸叫到一
边，他就感觉到了威胁。

前两天，一家人正在热热闹闹吃饭，李
敏的儿子突然来了一句，“奶奶你要是让爸
爸妈妈生二胎，那我就离家出走，让你再也
见不到我。”当时房间里的空气都冷却了，
大人们互相对视了一眼，对于孩子的话，心
里有种说不出的滋味。

“孩子们都不想要个人来与自己争
宠。”李敏说，自己的亲姐姐今年34岁了，
已经有一个11岁的儿子。姐姐在孩子两岁的
时候就想再生个女儿。听到放开二胎，她打
算再生一个。她说儿子从小就很喜欢小孩，
不会排斥二胎。但是在跟孩子说完想法后，
她的儿子直接不干了。

一说到生弟弟妹妹，李敏的侄子就扬言
离家出走，再就是以自杀相威胁。儿子的态
度，让李敏姐姐陷入了无奈。李敏姐姐家里
的经济条件也算小资标准的了，她觉得年龄
又不是很大，如果不生真的很可惜。但是又
怕儿子做出过激的事情，现在还处于矛盾
中……

李敏说，要二胎的话还是要考虑一胎的感
受，如果孩子非常排斥的话，家长还是要放缓
脚步。现在有很多一胎表示，在爸爸妈妈生了
二胎后，对自己没有之前好了，心里有落差。

本报记者 丛书莹

生与不生，是个问题
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